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On estime le nombre de chapelles sur le secteur à environ 70.  Les constructions sont 
principalement liées à l’arrivée des évangélisateurs Irlandais .. 
 
Le Pardon est un évènement encore fortement ancré dans la tradition en Bretagne, 
évènement à la fois religieux et profane, véhicule de la langue bretonne, et porteur de la 
culture populaire. Les processions qui y sont liées sont la traduction du fait religieux, le 
profane s’exprimant à cette occasion par un temps de rencontre : repas, fête foraine, jeux, 
défis, foires, avec une émulation inter-quartiers. La pérennisation de ces pardons s’appuie 
sur le développement des associations et comités de chapelle. 
 
Les comités présents, réunis en carrefours, ont partagé sur les points positifs de ces 
pardons : bien souvent lieux de rencontre, de retrouvailles entre générations ,  ils permettent  
une  transmission de la richesse patrimoniale, le maintien, voire la consolidation du 
patrimoine bâti et de son environnement, et en sont une vitrine pour faire découvrir celui-
ci. 
 
Si l’aspect festif prend le pas sur le côté priant, il ne prend sa place mais permet de 
maintenir des traditions et une identification à un quartier.  Les municipalités apportent 
dans certains cas leur soutien. 
 
 
D’un autre côté, si l’attachement à ces Pardons est fort, les comités reposent sur des « 
noyaux durs » trop restreints ; comment fidéliser les nouvelles générations dans un 
engagement de responsabilité ? La raréfaction des prêtres pèse aussi sur la vitalité des 
Pardons qui sont pourtant un relais avec l’Eglise et un instrument d’évangélisation, par 
exemple avec le « Tro Breizh »). 
 
Ces lieux sont également de plus en plus demandés pour d’autres manifestations, cela 
demande vigilance et discernement. 

De son côté, la Pastorale du Tourisme du diocèse est intervenue, en précisant sa volonté 
d’encourager des rassemblements comme ce soir, tout échange étant un enrichissement . 
Elle a également invité à communiquer par des panneaux informatifs à l’extérieur des chapelles 
avec un visuel uniformisé (en accord avec les responsables de la Commission d’Art Sacré 
(CDAS, service du diocèse). 
 
Enfin, Monseigneur Centène a fait part de son vif intérêt pour le maillage dense des 
chapelles (les comités de chapelles sont évidemment bien plus nombreux que les églises 
! ). Il rend hommage au travail des comités de chapelles, et rappelle que nos chapelles, et 
ce qui se passe dans et autour de ces lieux, sont ancrées dans l’histoire (l’âme) de la 
Bretagne. Il insiste sur la nécessité de maintenir vivante une identité/spécificité où la foi a 
toute sa place, et suggère de mutualiser les experiences. La question à se poser est 
comment faire vivre ces chapelles au-delà d’un week-end par an? Il termine en se 
proposant d’accompagner un pardon, en fonction de son agenda . 
 
 


